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■本报记者 周辰

党的十八大以来，以习近平同志为核

心的党中央开创并实施了新时代党的建设

新的伟大工程，为新时代十年的伟大变革

提供了根本保证。党的二十大以解决我们

这样一个大党独有难题的清醒和坚定，对

新时代新征程深入推进新时代党的建设新

的伟大工程作出了全面部署，我们必须全

面、系统、整体加以落实。

习近平总书记开创新时代
党的建设新的伟大工程

2018年1月5日，习近平总书记明确

提出：“要把新时代坚持和发展中国特色社

会主义这场伟大社会革命进行好，我们党

必须勇于进行自我革命，把党建设得更加

坚强有力。”为此，党的十九大报告提出了

新时代党的建设总要求，明确在统揽伟大

斗争、伟大工程、伟大事业、伟大梦想中，起

决定性作用的是新时代党的建设新的伟大

工程。在党的二十大报告中，习近平总书

记再次明确提出：“必须持之以恒推进全面

从严治党，深入推进新时代党的建设新的

伟大工程”，并对新时代新征程上如何深入

推进新时代党的建设新的伟大工程作出全

面部署。回顾党的历史，把党的建设作为

一项伟大工程来推进，是我们党的一大创

举，是我们党领导人民进行伟大社会革命

的重要法宝。毛泽东同志1939年在《〈共产

党人〉发刊词》中首次提出党的建设是一项

“伟大工程”，开创并实施党的建设伟大的

工程，把我们党建设成全国范围的、广大群

众性的、思想上政治上组织上完全巩固的

马克思主义政党，领导中国人民取得新民

主主义革命伟大胜利，创造了世界政治史

上罕见的壮举。党的建设新的伟大工程，

是在改革开放后以邓小平同志为主要代表

的中国共产党人开创的，以江泽民同志、胡锦

涛同志为主要代表的中国共产党人接续推进

的。通过实施党的建设新的伟大工程，解决

了改革开放和现代化建设条件下建设一个什

么样的党、怎样建设党的问题，使我们党始终

成为领导全国人民建设中国特色社会主义的

坚强核心。中国特色社会主义进入新时代，

我国社会主要矛盾发生了新变化。国内外环

境和我们党肩负的新的使命任务对我们党提

出了前所未有的新挑战新要求。党中央审时

度势、果断决策，旗帜鲜明提出坚持和加强党

的全面领导，提出新时代党的建设总要求，深

入推进全面从严治党，开创了新时代党的建

设新的伟大工程，为新时代十年的伟大变革

提供了根本保证。

新时代十年党的建设新的
伟大工程的历史性成就

党的十八大以来，以习近平同志为核

心的党中央深入贯彻全面从严治党的战略

方针和新时代党的建设总要求，以党的政

治建设统领党的建设各项工作，推动新时

代党的建设新的伟大工程取得历史性成

就。一是旗帜鲜明坚持加强党的全面领导

和党中央集中统一领导，构建党总揽全局、

协调各方的党的领导制度体系，建立健全

党对重大工作的领导体制，不断完善保障

“两个确立”和“两个维护”的制度机制，坚

决查处违背党的路线方针政策、破坏党的

集中统一领导问题，全党思想上更加统一、

政治上更加团结、行动上更加一致，党的政

治领导力、思想引领力、群众组织力、社会

号召力显著增强。二是从制定和落实中央

八项规定开局破题，严明政治纪律政治规

矩，严肃党内政治生活，突出政治标准选贤

任能，持续开展党内集中教育，持之以恒正

风肃纪，以钉钉子精神纠治“四风”，刹住了

一些长期没有刹住的歪风，纠治了一些多年

未除的顽瘴痼疾,风清气正的党内政治生态

不断形成和发展。三是以习近平同志为核

心的党中央告诫全党：“腐败是我们党面临

的最大威胁”,以“得罪千百人、不负十四亿”

的使命担当，坚持无禁区、全覆盖、零容忍，

坚持“打虎”“拍蝇”“猎狐”一起抓，坚持不敢

腐、不能腐、不想腐一体推进，开展了史无前

例的反腐败斗争并取得压倒性胜利，消除了

党、国家、军队内部存在的严重隐患，党在革

命性锻造中更加坚强有力、充满活力。

深入推进新时代党的建设
新的伟大工程的战略部署

全面建设社会主义现代化国家、全面推

进中华民族伟大复兴，关键在党。深入推进

新时代党的建设新的伟大工程，对党的二十

大的战略部署，我们必须全面、系统、整体加

以落实。一是坚持加强党的全面领导和党

中央集中统一领导。深刻领悟“两个确立”的决

定性意义，增强“四个意识”、坚定“四个自信”、做

到“两个维护”。进一步健全总揽全局、协调各方

的党的领导制度体系，完善党中央重大决策部署

落实机制，确保党的领导落实到党和国家事业各

领域各方面各环节。二是坚持不懈用习近平新

时代中国特色社会主义思想凝心聚魂。坚持理

论武装同常态化长效化开展党史学习教育相结

合，把习近平新时代中国特色社会主义思想转化

为坚定理想、锤炼党性和指导实践、推动工作的

强大力量。三是建设堪当民族复兴重任的高素

质干部队伍。落实新时代好干部标准，着力建设

政治过硬、适应新时代要求、具备领导现代化建

设能力的干部队伍。深化干部制度改革，坚持严

管和厚爱相结合，激励干部敢于担当、积极作

为。四是切实增强政治功能和组织功能。各级

党组织要贯彻新时代党的组织路线，认真履行

党章赋予的各项职责，贯彻落实好党的路线方

针政策和党中央决策部署，确保党的领导能够

“如身使臂，如臂使指”。坚持大抓基层的鲜明

导向，把基层党组织建设成为有效实现党的领

导的坚强战斗堡垒。五是坚持全面从严治党永

远在路上。健全全面从严治党体系，完善党的自

我革命制度规范体系，全面提高以党的自我革命

引领社会革命的能力。锲而不舍落实中央八项

规定精神，推进作风建设常态化长效化，坚决破

除特权思想和特权行为。坚持“三不腐”一体推

进，更加有力遏制增量，更加有效清除存量，坚决

打赢反腐败斗争攻坚战持久战，确保党永远不变

质不变色不变味。

（作者为中国浦东干部学院副院长、上海
市习近平新时代中国特色社会主义思想研究
中心副主任）

——学习宣传贯彻党的二十大精神系列评论之八
刘靖北

深入推进新时代党的建设新的伟大工程

本报讯 为深入学习宣传贯彻党的二

十大精神，上海市学习贯彻党的二十大

精神理论研讨会暨宣讲工作动员会11月

10日上午在中国浦东干部学院举行。市

委常委、宣传部部长赵嘉鸣出席会议并

讲话。

会议指出，学习宣传贯彻党的二十大

精神是当前和今后一个时期全党全国的首

要政治任务。上海理论社科界要全面深刻

认识党的二十大的重大意义，以习近平总

书记“五个牢牢把握”的要求为指引，从

道理、学理、哲理上阐释好大会的意义，

为推进党的理论创新、扩大上海理论工作

影响贡献更多力量。要突出科学体系和世

界观方法论，进一步把习近平新时代中国

特色社会主义思想研究引向深入。要持续研

究重大理论问题、现实问题和实践经验，进

一步向世界展示中国式现代化的光明前景。

要扎实开展宣讲工作，进一步推动党的二十

大精神转化为建功新时代、奋进新征程的强

大力量。

会议宣读了上海市“马克思主义中国化

新的飞跃与全面建设社会主义现代化国家”

理论征文活动获奖论文名单和2022年度全国

基层理论宣讲先进评选本市获奖名单，通报

了2022年度上海市基层理论宣讲先进集体、

个人和优秀理论宣讲报告、微视频。

上海市学习贯彻党的二十大精神理论研讨会暨宣讲工作动员会举行

进一步向世界展示中国式现代化光明前景

本报讯 （记者徐晶卉）第五届中国国
际进口博览会昨天闭幕，交出了一份漂亮

的成绩单：本届进博会按一年计意向成交

金额达735.2亿美元，比上届增长3.9%。

据中国国际进口博览局副局长孙成海

介绍，本届进博会共有145个国家、地区和

国际组织参展，24场虹桥论坛活动顺利举

办，来自127个国家和地区的2800多家企业

参加企业商业展，共展示438项代表性首发

新产品、新技术、新服务，超过上届水平。今

年，进博会首次搭建的数字进博平台吸引了

368家技术装备企业线上参展，组织直播或

转播活动64场，浏览量达60万次。

在企业商业展方面，今年共有284家

世界500强和行业龙头企业参展，数量超

过上届，回头率近90%，展台特装比例达

到96.1%，均高于上届水平。其中，食品

及农产品展区参与国别和企业来源最广、

数量最多，共有104个国家的1076家企业

参展。汽车展区突出智能低碳，展示全球

汽车工业最新发展成果。技术装备展区聚

焦“双碳”、集成电路、人工智能等热点

领域，集中展示前沿技术和高端装备。消

费品展区发布众多首发展品，积极倡导绿

色可持续生活方式。医疗器械及医药保健

展区吸引全球十五大药品巨头、十大医疗

器械企业参展，公共卫生防疫专区集约化

展示国际先进公共卫生防疫成果。服务贸

易展区汇聚39家世界500强和行业龙头企

业，以及众多细分领域“隐形冠军”。创

新孵化专区153家科技创新小微企业集中

展示创新产品。

作为进博会重要组成部分，本届线上

国家展共有69个国家和国际组织亮相全

新打造的数字展厅，各参展方借助沉浸式

展示方式，全面展现其科技创新、文化艺

术、投资环境等领域精彩内容，累计访问量

5900万次，超过上届。

记者获悉，今年上海交易团举办了采

购签约、交易洽谈等23场配套活动，同期

还首次举办上海数字贸易论坛，各类活动

助推意向采购金额再创新高，达到90.2亿

美元，同比增长10.5%，继续位列各地方交

易团首位。同时，上海进一步提升“6天＋

365天”常年展示交易服务平台能级，虹桥

品汇同步首发新品百余款，即将全新亮相

的B栋将成为进口汽车、高端消费品、大健

康、工业品的全球首发地；绿地全球商品贸

易港、进博集市等举办新品首发、直播带货

等50余场线上线下活动，同步上架近300

款进博会同款产品。

今年，进博会人文交流活动总展示面

积增至3.2万平方米，为历届之最。意大

利、香港特别行政区和30个省区市组织

715家机构参与展示，参展单位数量较上

届增长16%。239项非遗项目、275个老字

号品牌以及10条全国示范步行街展示其

特色内容。多家艺术表演团体共呈现54

台高水准文化公益演出，其中包括世界级

非遗项目4个，国家级非遗项目9个，演出

总场次达75场。

目前，第六届进博会企业展招展工作

已全面启动，企业签约报名展览面积超过

10万平方米。
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98.78%！

昨天16时，黄浦区首个“两旧”改造（旧区改造、旧住房

成套改造）项目蓬莱路北侧地块一轮意愿征询高比例通过。

本次零星旧改项目范围东至河南南路，南至梦花街、文

庙路，西至曹家街、柳江街，北至复兴东路（687、691、692、

693街坊），二级旧里房屋不少，住房厨卫设施缺乏，以合

用、共用为主，至今仍有居民过着手拎马桶的生活，老百姓

改善的呼声迫切。此次零星旧改启动，意味着位于上海老城

厢核心区域的梦花街将彻底挥别手拎马桶，蜗居数十载的

3000余证居民即将迎来崭新生活。

党的二十大报告强调，要实现好、维护好、发展好最广

大人民根本利益，紧紧抓住人民最关心最直接最现实的利

益问题，坚持尽力而为、量力而行。

今夏，上海成片二级旧里以下房屋改造收官，梦花街部

分区域被划入成片旧改，顺利完成征收……如今，面对人民

群众热切的期盼，黄浦一鼓作气、趁热打铁，发起零星旧改

攻坚战。

这一天，居民们从狭小的厢房、亭子间走向投票点，一

张张意愿征询表送入投票箱：它们，见证了人民城市聚焦百

姓安居而孜孜以求，在发展中保障和改善民生，不断实现人

民对美好生活的向往。

“没想到我们能轮上旧改”

上午不到9点，就有居民赶来首轮意愿征询点位之一

的学宫居委会。就在今年夏天，梦花街南北侧大片旧里，获

益于成片旧改，大部分已搬离旧宅，人去楼空。

看着仅隔一个水池距离的邻居早一步搬新家，剩下的

街坊们心里有百般滋味。“开心是开心，但是……”71岁的

许杏花，没说完的话被眼泪抢了先。泪水中一半喜悦一半担

忧。喜的是，“日盼夜盼”的旧改终于到来；忧的是，房子是知

青插队返沪后，大哥借给许杏花一家住的，不知道在利益面

前兄妹情谊能否坚固如初？

旧改没来盼旧改，旧改来了怕旧改。许杏花的纠结并非

个例，几乎家家户户都喜忧参半。与失聪老伴儿相依为命的

徐阿婆，总共7平方米的厢房辟出上下两层，底部堆满了不

舍得扔的物件，上面则用来睡觉，上楼时稍不注意就和一只

痰盂罐面对面、脸贴脸。“没办法呀，只能将就着过”，天气转

凉，洗澡成了大麻烦。家里实在没条件，在居委会协调下，徐

阿婆在家门口辟了个狭小空间，可以拎热水桶进去洗。水太

多拎不动，太少又怕着凉感冒。“没想到旧改还能轮到我们”，

得益于城市更新步伐提挡加速，徐阿婆也憧憬起新生活。

“阳光征收，就是政策公开透明、前后一致，经得起检

验”，现场，黄浦区征收四所的每位经办人手中都有约30户

左右居民，他们仍不厌其烦地向居民解释政策。街道层面，

党建引领贯穿旧改征收的全周期，还有区人大代表、法官、

律师、人民调解员等多方力量全程助力征收工作推进，高质

量、高效率地解决居民家庭矛盾等。

“终于等到阳光了”

李素芳一家，特意从南汇赶回来签字。看到她来，居委会

干部和邻居们都来问候：“芳芳阿姨，新家怎么样，住得惯吗？”

“老宅总要拆的”，68岁的李素芳因为在南汇有新房，干

脆早早搬离旧屋搬入新居，她对新生活的评价，成了大家的重

要参考。

时间回溯到半个月前。一连几天，李素芳埋头打包行李，直

到三四个大包垒在墙边，突然心下怅惘，拿出手机拍了个视频，

镜头缓慢地扫过电视机、冰箱、沙发、衣柜、和一张床，不足20平

方米的空间，承载了除“买汏烧”以外全部的家庭生活，李素芳的

声音在画面外响起：“这是我住了42年的家，很快要说再见咯！”

回想得知征收消息的那天，李素芳匆匆下楼，在弄堂里遇到

吴炎翔，高兴地一把勾住他的胳膊分享喜悦。站在居委会门口，

夕阳西沉，柔和光线映在李素芳脸上，她说：“终于等到阳光了。”

1981年结婚后，李素芳搬进了梦花街静修路，一晃已68

岁，“这辈子没住过2室1厅，也不曾有过阳台”。因为空间小，

家里吃饭用的是折叠桌，一日三餐都必须打开再折起来靠在

墙边，“然而住了这么多年毕竟有感情”。女儿长大后，每逢节

日都把老两口接到自己家住，老人心里还是缺了一块，“始终

觉得自己的家，就在梦花街”。

旧改对李素芳一家而言，就像是在流连旧有惯常时，被人

轻轻向前推了一把，终于迈入新生活。只不过，告别前半生仍然

需要一点时间。李素芳没有把家具一下子搬空，床上用品也都

保持干净，偶尔还能回来住一夜。投完票，她又回到自己家，擦

了擦厨房间里的浮灰，把房间窗户打开透气，阳光洒了一脸。

开在马路边的居委会开启“云调解”

学宫居委会就在梦花街上，门口的征收公告已经贴了一个

月，而昨天是决定性的一天。提前几天，学宫居民区党总支书记

吴炎翔已经规划好扫码进门、测温消毒、签字投票等一系列流

程及动线，并确定好“钉”在各环节上的社工；他还细心地提醒

征收所人员来勘场地，带够打印机等设备，提高效率方便居民。

遇到矛盾，吴炎翔办公室通常是受理的第一站，因为书记

对居民家里的情况最了解。最近来找他的居民渐渐多了起来，

考虑到调解不一定能一次性成功，也避免大家来回奔波，他创

造性地将调解搬到“云”上，“能协商的最好，一不浪费法律资

源，二不破坏家庭感情”。吴炎翔介绍说，目前有两户家庭预约

参与“云调解”。

与此同时，征收四所24名工作人员早早到岗，经办人潘玉

梅拿出一沓属于自己“包干区”的清单，“总共涉及3000余证居

民，我们做了规划，让大家错峰前来”。翻看这沓清单，“前厢”

“后厢”“客堂间”“亭子间”……它们都意味着一种蜗居的生活。

潘玉梅介绍，从前期逐户核对房屋信息时排摸到的情况

来看，这一地块上居民的旧改意愿迫切。为了将好事办好，经

办人会在整个旧改征收工作各个流程中为居民把关，及时传

递政策、参与调解矛盾等，把居民的事当成自家的事，耐心地

解释，“十几年来，每个项目做到尾声，看到居民高兴地搬走，

心里那股成就感从没减淡过”。

“零拷”带来的乡愁挥之不去

漏勺45度角轻轻沉入酒坛，微微漾开的水面散发出特有

的醇厚香甜。糯米酿造的黄酒，难免会有颗粒沉淀，只有这种

特殊手法，才能打出没有颗粒的丝滑口感。老杨拎着两个塑料

空桶，公交倒地铁耗时一个多小时，为的就是这一口喝了十几

年的“零拷”黄酒。

给老杨打满了酒，经理宋方趁未到饭点，匆匆赶来居委会

投票。梦花街上，有宋方一家三代人住过的房子。1999年，宋方

和几位老乡白手起家，名为孔乙己酒家的饭店在梦花街学宫

街路口开张，“零拷”黄酒的传统自那时候就一直保留至今。这

家专做绍兴菜的饭店，扎根老城厢，宋方本以为附近绍兴老乡

多，饭店生意应该不错，没想到普遍偏咸的菜色，让很多人吃

不惯。及时调整口味后，热菜变得适口很多，逐渐宾客盈门。

“来孔乙己就是要喝黄酒、吃‘三臭’。”77岁的施文奎是孔

乙己酒家的忠实客户，钟爱的黄酒口味是五年陈里倒一半香

雪，喝起来甜蜜蜜。

施文奎记得小时候，每到冬天，妈妈就会搬出家里的“臭

瓮”腌苋菜梗，沉重的坛子堆在楼梯下阴暗处，什么时候飘出一

阵若有似无的臭味，“臭瓮”就成了。取出苋菜梗与臭豆腐上锅

蒸熟，淋上香油。先嘬苋菜梗，再咀嚼外部纤维，一股鲜味在嘴

里涌起；妈妈偶尔还会拿筷子在酒杯里蘸一下黄酒，给施文奎

尝鲜，“绍兴小孩都是这样渐渐学会了品咂黄酒、咀嚼‘三臭’”。

母亲离世后，臭瓮蒙尘；施文奎在孔乙己酒家找到了童年

回忆里的味道与乡愁。“老宋，我是‘青扁头’，帮我订一桌明天

位子。”施文奎和宋方，认识十几年，互相以外号相称，竟从来

不知对方大名，但宋方却知道施文奎爱吃的酒菜。

眼下，零星旧改启动，居民陆续搬迁，小小酒家如何保持

人气继续经营？“他们肯定会来的。”宋方笃信，真诚待客的经

营理念不变，这爿店过去因居民来来去去而产生羁绊，未来也

会随着城市更新产生更多新的动人故事。

黄浦区首个“两旧”改造项目首轮征询以98.78%高比例生效，3000余证居民圆安居梦——

梦花街零星旧改启动日的“四个画面”

72岁 的 徐 兰

香在与自己家一墙

之隔的公用空间内

做饭。她的家总共

7平方米，厢房辟

出上下两层，下面

堆满了不舍得扔的

物件，上面则是睡

觉的空间。

本报记者

袁婧摄

昨天上午，位于董家渡地区的首栋高标准人才公

寓——“泽慧楼”黄浦金融人才公寓揭牌，黄浦区人才安

居工程由此启动。现场发布了《黄浦人才安居办法》和黄

浦区人才公寓发展规划，该区将坚持区域自筹与市场供

给相结合、实物配租与货币补贴相结合、保障重点单位与

保障重点人才相结合的原则，全力开辟、积极落实“政府

主导、多主体参与、市场化运作”的保障性租赁房源供给新路

径，实现人才公寓建设供给扩面提速、提质增量。“十四五”时

期，黄浦区人才公寓总量将从1000套提升到1万套，2023年

预计有3500余套房首批投入使用。同时聚焦人才的创新创业

及工作生活的多元化需求，夯实全链条、多层次服务保障支

撑，不断提升人才服务能级和水平，以安居为抓手，让各类人

才事业有奔头、生活有甜头。

▼下转第八版

未来三年多措并举打造标杆项目、建立长效机制，实现人才公寓总量翻十倍

黄浦：2023年预计新增3500余套人才公寓
■本报记者 顾一琼


